

フッション

滋

プ 代表取締役社長

り上げてみたい ある。そこで、今回はサクセッション・プランを取 (翻訳すると、後継者選抜計画」という感じ)で のあったものがある。それが、サクセラシ・プラ し、さすがの私でも、その中でひとつだけ違和感

胸先三寸で決まるものであって、あまりおおっぴ ひとつである。それに、トップの後継者はトップの んて縁起でもない、と思うだろうな、というのが やっと役員になったのに、それを後継者選びだな たら、その役員は嫌な気分になるだろうなあ たの後継者選びの計画を立てましょうと言われ どこに違和感があったのかというと、もしあな 純に思ってしまったのを、いまでも思い出す。 しか 覚えず、むしろ、なかなか面白いじゃないか」と単 ネジメントのアプローチに、実はあまり違和感を そのとき勉強したアメリカのヒューマンリソース・マ われ、ジョン万次郎になってしまったように、私は うか、房総の漁師が漂流してアメリカの帆船に拾 人事管理などというのを勉強したので、 なんとい という時代であった。そういうときに、アメリカの 前のことで、終身雇用、年功序列があたりまえ のすべてが初耳だった。その上、当時はパブル以 いうのも、まるで経験がなく、見るもの聞くも りもない仕事だったうえ、経営だ、人事だなどと てきたときは、前の仕事とまったくなんのつなが 、皆さんには、どうでもよいことですが。 転職し く腰を落ち着けてしまい、感慨深いものがある 転職してきた。いつのまにか以前の勤め先より長 も昔に、私はいまの勤め先であるヘイグループに 私ゴトで恐縮なのだが、いまから二〇年近く だいたい こんな感覚は皆さんにも理解していた かできるはずないじゃないか、という感じである るまいし、客観的な基準で正しい社長選びなん 白日のもとにさらすなんて。それに神様じゃあ らに議論するようなものではないだろう。それを

まらないだろうなと思いましたね た能力ないね」と言われている感じで、これはた のである。なにか、見てはいけないものを見てし 任かというランキングまで、はっきり記されている み弱みが分析されていて、なんと誰がいちばん滴 ストが出ていて、その上、候補者一人ひとりの強 ートを見ると、おおっぴらに次期社長の候補者リ だけるだろうと思う。 まった人は、あるいは選ばれなかった人は、 あん まった、という感じだ。 低くランキングされてし それなのに、ヘイのアメリカの連中が書いたレポ

日本でも使われはじめた

われ始めている もないサクセッション・ブランが、最近は日本で使 ところが、このいかにも日本企業になじみそう

これには二つの背景がある

味が持たれ始めているのである クセッション・ブランとは何か、どうやるのかに興 役員選定をするようになる。それで、役員のサ 場合、取締役会に指名委員会をおいて、それが カ型のコーポレートガバナンスが可能になり、その ひとつは、昨年の商法改正で、日本でもアメリ

もうひとつは、グローバルに事業展開している

CFO FORUM

営幹部に選ぼうという動きがあり、それにはサ 日本企業が、外国人も差別なく実力主義で経 クセッション・プランが不可欠だ、という話しであ

ぶん、サクセッション・ブランが重要になる 締役で構成されるから、候補者をよく知らない である。アメリカの場合、 ついて株主からの圧力で説明責任が生じたから ンなんていうのを始めたきっかけは、役員選抜に れを言えばアメリカだって、昔サクセッション・プラ どちらも、外圧でやむをえずやっているだけ ないか」という見方があるかもしれないが、そ 指名委員会は外部の取

サクセッション・ブランはもう古い?

ブランの時代ではない、ということが言われはじ る、というのである、図参照) 的・戦略的な「組織能力」拡大へと変わりつつあ めている。サクセッション・ブランから全社の長期 ところが、いま欧米では、もうサクセッション・

そうではなくて、いつでもどの仕事でも、代わり 代わりを探そうというのがリプレースメントだが 重要ポストに穴があいてしまってはまずいから、

ランでも、まだ十分ではない。 もし五年後のビジ だめだ、そして、あわてないように少し前から進 ったら適当な人がいなくて、あわててしまうから 備しておこうという発想だったサクセッション・ブ がつとまる人間が、ちゃんとストックされています という状況を作っておこうという話である つまり 、単なるリブレースメントでは、いざとな

> になってしまう。そこで、長期的・戦略的なタレ たら、そのときに必要な人材がいないということ ネスがいまとずいぶんちがうものになるのだとし ント・マネジメントが必要だ、というのである

どうやって納得してもらうか

は違和感があったのだろうか 昔はなぜ、サクセッション・プランにあれほど私

るのか、と感じたのだろう ンと言われても、なぜわざわざそんなことをす る必要がそもそもないので、サクセッション・ブラ いの中でかなりの人が見当をつけていたのである。 年次の中で誰が選ばれそうかは、長年の付き合 るだろう、というような暗黙の了解があり、その たとえば入社年次昭和四九年前後から選ばれ 功人事」という暗黙の前提があった。次の役員は だから、サクセッション・プランなんてものを作 えてみれば、昔はどの会社でも、「順送り年

サクセッション・プランのようなものが必要に 声がでてくる。それに答えるには、どうしたって 選ばれるんだ、なぜ俺は選ばれないんだ、という う暗黙の前提がなくなってくると、なぜあいつが しかし、現在のように、順送り年功人事とい

は、ともかく選抜基準を明らかにし、選抜プロ うにすることだ(たぶん)。 あきらめてもらうに ではなく、 科学的な正しい人選をする、というようなこと つまり、サクセッション・プランを作る目的は 選ばれなかった人もあきらめがつくょ

なんだろうと思う

だろうと思う。つまり、コミューケーションの問題 セスをオープンにするしかない ということなん

もしれない ョン・ブランに違和感をもつ人は、もういないのか 部ポストは減る一方だし、経営幹部になれない ないか。順送り年功人事」の昔と違って、経営幹 そこにサクセッション・ブランの意味があるのでは 変な社長を選んではいないか、 人のほうがずっと多くなってしまった。 サクセッシ 断なのかという疑心暗鬼をぬぐうことができる。 株主も、自分が投資している会社の執行部が 本当にベストな判

